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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PARIDAD  
 
RECLAMAN PARIDAD SOCIEDAD Y PARTIDOS 
Por Karen Munguía 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibió seis impugnaciones contra los Lineamientos del 
IEEQ para garantizar el cumplimiento del principio de paridad en el registro y asignación de candidaturas en 
el proceso electoral local 2023-2024. El instituto refirió que fueron recibidos seis recursos de impugnación 
entre los días 5 y 6 de octubre, dentro del plazo legal establecido. Dichas impugnaciones fueron presentadas 
por los partidos políticos Verde Ecologista de México (PVEM) y de Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), así como por distintas ciudadanas. Una de las impugnaciones fue presentada por la Red Nacional de 
Mujeres Defensoras de la Paridad en Todo en Querétaro, encabezada por Josefina Meza, quien lamentó la 
regresión que ha habido de 2015 a la fecha en cuanto a la participación política de las mujeres en el estado. De 
acuerdo con el instituto, el área jurídica del Instituto se encuentra sustanciando los expedientes para 
turnarlos, en próximos días, al Tribunal Electoral del estado de Querétaro (TEEQ). Mencionó que el TEEQ es 
el órgano jurisdiccional que cuenta con la facultad para resolverlos en primera instancia; sin embargo, en caso 
de no resultar positivos para la parte quejosa podrán recurrir, en segunda y tercera instancia, a la Sala Regional 
Toluca y la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), respectivamente. 
Los Lineamientos del IEEQ para garantizar el cumplimiento del principio de paridad en el registro y asignación 
de candidaturas en el Proceso Electoral Local 2023-2024 y sus anexos fueron aprobados el pasado 29 de 
septiembre, en sesión del consejo general. (DQ 9) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/reclaman-paridad-sociedad-y-partidos-10864866.html 
 
IEEQ ACUMULA 6 RECURSOS DE REVISIÓN POR PARIDAD 
Por Nancy Burgos 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro suma ya seis recursos de impugnación en contra de los 
lineamientos aprobados el pasado 29 de septiembre, para el cumplimiento del principio de paridad en el 
registro y asignación de candidatura para el próximo proceso electoral. De acuerdo con información 
proporcionada por el órgano electoral, dichos recursos se presentaron los días 5 y 6 de octubre, por partidos 
políticos como Morena y el PVEM, además de mujeres ciudadanas, sin afiliación partidista. “El Instituto recibió 
seis recursos de impugnación a estos lineamientos, los cuales fueron presentados los días 5 y 6 de octubre, 
dentro del plazo legal”, informó el IEEQ. Esto ante los señalamientos realizados por mujeres de dichos 
partidos, en torno a que los lineamientos no salvaguardan los derechos político-electorales de las mujeres, 
puesto que no se garantiza que puedan competir por los municipios metropolitanos. En ese sentido, se precisó 
que el área jurídica ya se encuentra sustanciando estos expedientes para remitirlos al TEEQ para que, como 
primera instancia, resuelva esta controversia. No obstante, se reconoció que, de haber inconformidad con lo 
que resuelva dicho Tribunal, estos asuntos pueden ser conocidos por una segunda y una tercera instancia. 
Cabe recordar que en los municipios de Querétaro y El Marqués no ha habido presidentas municipales, y en 
los últimos 20 años tampoco las ha habido en Corregidora y San Juan del Río. (P, 1 y 6) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
En cinco municipios el Club de Tobi. Hay cinco municipios de nuestra entidad que nunca han tenido una 
presidenta municipal electa y se mantienen como un férreo Club de Tobi: Amealco, Colón, El Marqués, 
Querétaro y Tequisquiapan. Esto de acuerdo con un revelador estudio realizado por el propio Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro y del que este columnista tiene copia. Agua de la paridad no ha llegado, de 
verdad. (PA 1) 
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
CUMPLIÓ 70 AÑOS EL VOTO DE LAS MUJERES 
Este martes 17 de octubre se conmemoró el 70 aniversario del sufragio de la mujer en el país, el cual se 
concretó el 17 de octubre de 1953, cuando se publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto por el que 
se promulgaron las reformas constitucionales que otorgaron a las mujeres el derecho a votar y ser electas para 
ocupar cargos de elección popular. El vocal ejecutivo del INE San Juan del Río, Luis Lagunes, resaltó esta fecha 
al asegurar que ha sido una lucha constante por empezar a derribar esas montañas de desigualdad. (ESSJR) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
SIN FECHA PARA DEFINIR ALIANZA CON EL FAM: MEJÍA 
Será a finales de año, en noviembre o hasta diciembre, cuando el PAN defina si consolida el Frente Amplio por 
México también en las candidaturas locales, aseguró la líder Leonor Mejía, pues, aún no finalizan los diálogos 
internos entre quienes acortan y rechazan una alianza con el Revolucionario Institucional. (EUQ) 
 
MORENA 
 
HAY USO INDEBIDO DE LAS PRESTACIONES DEL PODER JUDICIAL: MORENA 
Tras asegurar que la eliminación de los fideicomisos no afectará los derechos de los trabajadores que laboran 
dentro del Poder Judicial de la federación, el secretario general de Morena, Israel Pérez, llamó a los empleados 
a informarse sobre el tema mediante las sesiones ordinarias, y no por “detractores que buscan generar una 
narrativa manipulada o equívoca”. (N) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
P: IEEQ TIENE 6 RECURSOS DE IMPUGNACIÓN CONTRA LEYES DE PARIDAD 
Dichas solicitudes se presentaron los días 5 y 6 de octubre, por partidos políticos como Morena y el Partido 
Verde, además de organizaciones ciudadanas; el área jurídica está sustanciando los expedientes para 
remitirlos al Tribunal Electoral del Estado. (P, principal) 
 
DQ: AUTOPARTES EMPUJAN ALZA EN LA EXPORTACIÓN 
Subsector reporta mayor cantidad de ventas al exterior, según el INEGI, con 2,288 mdd. (DQ, principal) 
 
N: OBRA PÚBLICA SIN PARANGÓN 
Entrega el gobernador Mauricio Kuri modernización de la Querétaro-Chichimequillas y ampliación del Paso 
Superior. (N, principal) 
 
AM: ANALIZAN ESQUEMA PARA FINANCIAR ACUEDUCTO III  
El gobernador Mauricio Kuri informó que, tras no haber recursos de la Federación para el proyecto, 
contemplan replicar el esquema de financiamiento del Acueducto II.  (AM, principal) 
 
EUQ: PRUEBA LA CAPITAL, UNA INTERSECCIÓN INTELIGENTE 
Instalan tecnología de radares y sensores de grado automotriz, cámaras y algoritmos de IA; buscan movilidad 
más eficiente, y segura. (EUQ, principal) 
 
CQRO: INTENSO EMPATE 
La Selección Mexicana igualó con su similar de Alemania, en un encuentro que por momentos llegó a parecer 
un partido oficial con grandes emociones. (CQRO, principal) 
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PA: AGUA PARA TODOS, SIN VIOLAR LEY: NIETO 
El ex titular de la UIF y presunto aspirante al Senado rechaza ser enemigo de Gilberto Herrera y pide 
sensibilidad al Gobierno estatal. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGA KURI MODERNIZACIÓN DE CARRETERA QUERÉTARO-CHICHIMEQUILLAS 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de la modernización de la Carretera Estatal 540, obra con la 
cual se amplió la vialidad de dos a cuatro carriles en un tramo de 3.4 kilómetros; se invirtieron 133.1 mdp en 
beneficio de la movilidad en la zona metropolitana y más de un millón 439 mil habitantes que circulan por la 
vialidad. Desde el acceso a San Vicente Ferrer, Kuri reiteró que en su administración se realizan obras públicas 
sin precedentes en la historia de Querétaro, y esta vía es muestra de ello, pues garantizará trayectos más ágiles 
y seguros. (N, AM, DQ, EUQ, PA) 
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON REPRESENTANTES DE LA EMPRESA KOCH 
El gobernador Mauricio Kuri, recibió en Palacio de Gobierno al director corporativo y vicepresidente de Koch 
Companies Public Sector, Philip Ellender, y el vicepresidente de Asuntos Gubernamentales Internacionales de 
Koch, J. Robert Joyce, como parte de una visita de trabajo a México para revisar las operaciones del grupo 
empresarial que cuenta con tres plantas y dos mil trabajadores en la entidad. (N) 
 
QUERÉTARO TIENE UN SERIO PROBLEMA DE SEQUÍA: KURI 
Tras señalar que Querétaro es el tercer estado con “mayor sequía”, el gobernador Mauricio Kuri confirmó que 
la administración a su cargo buscará conseguir apoyo para los productores de la entidad en la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural. (CQRO) 
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON EL PRESIDENTE DE MÉXICO 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo una reunión con el presidente Andrés Manuel López en Palacio Nacional, 
donde le presentó los avances del proyecto hídrico Acueducto III, y solicitó su apoyo para atender distintos 
retos de verde la entidad, entre los que destacó el tema de la sequía, que dijo, será abordado con 
representantes de la SADER. (EUQ, PA) 
 
ANALIZAN ESQUEMA PARA FINANCIAR EL ACUEDUCTO III 
El gobernador Mauricio Kuri afirmó que, tras reunirse con el presidente Andrés López, le propuso un esquema 
de financiamiento para el Acueducto III similar al Acueducto II. Indicó que posiblemente el siguiente año 
podrán arrancar los trabajos del Acueducto III, lo cual tendría una inversión cercana a 10 mmdp. (AM, N) 
 
VENDRÁ A QUERÉTARO EL TITULAR DE LA CONAGUA POR TEMA DEL ACUEDUCTO III: GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri reveló que este miércoles vendrá a Querétaro el titular de la CONAGUA, Germán 
Martínez, para tratar el tema del proyecto del Acueducto III y avanzar en la asignación del agua. (AM, DQ, P) 
 
YA NO SE EXTENDERÁ PERIODO PARA APOYO DE GRATUIDAD EN CASETAS: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que ya no se extenderá el apoyo para el libre tránsito sin costo de peaje 
para los usuarios de las casetas auxiliares 61a y 61b, las cuales dan acceso al libramiento sur poniente. Esto 
luego de que este 17 de octubre concluyó la autorización que se otorgó al gobierno del estado. (N) 
 
GOBIERNO NO INTERVIENE EN ELECCIÓN INTERNA DE LA UAQ: KURI 
El gobierno del estado no busca intervenir en el proceso interno de la UAQ, dijo el gobernador Mauricio Kuri, 
después de las acusaciones por parte de la rectora Teresa García. (...) Para Kuri, la participación de Carlos 
Olguín –señalado por la rectora de ser interventor por parte del gobierno y de no permitir la investigación de 
presunto plagio del candidato Martín Vivanco- es justificable porque tiene “15 años de maestro”, pero acotó 
que eso no significa que represente al gobierno. (N, DQ, EUQ PA, CQRO, P) 
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ES QUERÉTARO UN BUEN DESTINO DE INVERSIÓN 
El estado se consolida como un atractivo destino de inversión con la incorporación de 59 proyectos en su 
cartera, de los cuales 16 representan ampliaciones de proyectos existentes, mientras que los restantes son 
nuevos desarrollos que buscan establecerse en la región. Marco Del Prete, titular de la SEDESU, destacó que 
estos proyectos representan una inversión de 95 mmdp y 30 mil nuevos empleos para la entidad. (DQ) 
 
PREVÉN 65 MIL TURISTAS EN DÍA DE MUERTOS 
Con las festividades de Día de Muertos, se espera la llegada de 65 mil turistas a la capital y más de 140 mil 
visitantes a la zona del Centro Histórico, que podrían dejar una derrama económica de más de 255 mdp. La 
secretaria de Turismo municipal, Alejandra Iturbe, destacó que, con el desarrollo de diversas actividades 
culturales y artísticas, buscan beneficiar al sector de comercio y servicios, así como a los comerciantes de las 
fiestas tradicionales del Centro Histórico. (DQ, AM) 
 
EL PROGRAMA DE CAPACITACIÓN PARA EJECUTIVAS DEL TRANSPORTE PÚBLICO CONTINÚA 
SUMANDO PARTICIPANTES: LILIANA SAN MARTÍN 
El programa de capacitación para ejecutivas del transporte público que impulsa la ST continúa sumando 
participantes, informó la titular Liliana San Martín, quien visitó el CECEQ, Manuel Gómez Morín, donde 
iniciaron los procesos de formación, cuatro grupos más para el beneficio de 80 mujeres. Recordó que las 
operadoras reciben una capacitación gratuita, una beca de 10 mil pesos, certificación y licencia de conducir 
tipo C, además son vinculadas a empleo formal dentro del transporte público.  (DQ) 
 
AMPLIACIÓN DE AVENIDA TECNOLÓGICO ESTÁ AL 48% 
El titular de la SDUOP, Fernando González, informó que la ampliación de avenida Tecnológico, en el municipio 
de San Juan del Río, presenta un avance del 48%, razón por la que los trabajadores persisten en este sitio. 
(ESSJR, PA) 
 
PIDEN REGRESAR A MÉXICO QUERETANOS EN ISRAEL 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, informó que, de acuerdo con la Embajada de México en Israel, 13 
queretanos manifestaron su intención de regresar al país; sin embargo, desconocen la situación en la que se 
encuentran ante el conflicto armado que se desarrolla en la Franja de Gaza. (EUQ, CQRO) 
 
HABÍA SIETE QUERETANOS EN ISRAEL: LUPITA MURGUÍA  
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, dio a conocer que se identificó que se encontraban siete 
personas queretanas en la zona de guerra de Israel. Detalló que la semana pasada llegaron las primeras tres 
personas a México, a través del puente aéreo que se trazó para su regreso. No obstante, informó que entre este 
martes y miércoles se prevé la llegada de otras cuatro personas queretanas a la entidad. (N, AM, PA, P) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
OBRA EN 5 DE FEBRERO EVENTUALMENTE INCREMENTARÁ PLUSVALÍA DE INMUEBLES ALEDAÑOS: 
GERARDO ÁNGELES 
La obra en Paseo Cinco de Febrero eventualmente puede incrementar el valor de los inmuebles junto a esta 
vía en y colonias aledañas, estimó el diputado Gerardo Ángeles, presidente de la Mesa Directiva y de la 
Comisión de Hacienda del Congreso local. (AM, EUQ, PA) 
 
ALISTAN PAQUETE FISCAL PARA EL 2024 
El presidente de la Mesa Directiva del Congreso de Querétaro y de la Comisión de Planeación y Presupuesto, 
Gerardo Ángeles, ya trabaja en la construcción del Paquete Fiscal 2024 de la mano con la Secretaría de 
Finanzas, el cual se espera que sea aprobado antes del 15 de diciembre. (CQRO, P, N) 
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SUMAN 122 INICIATIVAS PENDIENTES DE DICTAMEN EN CONGRESO 
Gerardo Ángeles, presidente de la Mesa Directiva, informó que, hasta hoy, hay 122 iniciativas pendientes; las 
cuales deberán ser desahogadas en comisiones. Señaló que cada una de las iniciativas pendientes presenta un 
avance diferente, ya que algunas están a punto de salir y otras están en estudio por parte de los diputados que 
conforman cada una de las 25 comisiones. (CQRO) 
 
PRESIDIRÁ ÁNGELES SIN FILIAS NI FOBIAS 
La presidencia de la Mesa Directiva de la LX Legislatura será de apertura y comunicación, sin filias ni fobias, 
aseveró Gerardo Ángeles. En un encuentro con medios, subrayó que los tiempos de hacer política con una 
visión diferente y autoritaria ya no funcionan, puesto que en la actualidad se requiere de diálogo en beneficio 
del estado de Querétaro. (DQ) 
 

PODER JUDICIAL 
 
“NO HAY PRIVILEGIOS, SOMOS GENTE TRABAJADORA”, ASEGURAN SINDICALIZADOS DEL PODER 
JUDICIAL EN QUERÉTARO 
“Vengo de una familia trabajadora (…) no hay privilegios en la institución ni venimos de familias acomodadas, 
somos gente trabajadora”, aseguraron los sindicalizados del Poder Judicial de la Federación en Querétaro, 
quienes este martes protestaron contra los recortes en fideicomisos. (DQ, PA, P, CQWRO) 
 
AFECTARÁ LA CALIDAD DE LA JUSTICIA: CALIXTO 
La desaparición de fideicomisos del Poder Judicial de la federación impactará no sólo a los trabajadores, sino 
la calidad de justicia que se brinda en el país consideró el abogado Calixto de Santiago. Lo anterior, en el marco 
de la manifestación de trabajadores del Poder Judicial federal en la entidad. (DQ, N) 
 

MUNICIPIOS 
 
ILUMINAN DE ROSA EL CENTRO CÍVICO APOYAN A LUCHA DE CÁNCER DE MAMA 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, acompañado de su esposa y presidenta del SMDIF, Arahí Domínguez, 
encabezó el encendido de la fachada del Centro Cívico en color rosa para concientizar a las mujeres sobre la 
importancia de la autoexploración para la detección temprana del cáncer de mama. (N) 
 
CONVOCAN AL TERMOMARATON EN CORREGIDORA 
Con el objetivo de que cada vez más mujeres se concienticen de la prevención, la Secretaría de la Mujer de 
Corregidora, está dando prioridad al mes de la “Sensibilización contra el cáncer de mama”, por lo que este 25 
de octubre llevará a cabo la Ruta Violeta y el termomaratón que tendrá lugar en el Centro Cultural de Tejeda, 
a partir de las 9 de la mañana a 2 de la tarde, dio a conocer la titular de la Secretaría de la Mujer, Patricia 
Narváez. (N) 
 
PARTICIPA LUIS NAVA EN EL 44 ANIVERSARIO DEL MERCADO LOMAS DE CASA BLANCA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Patronato del 
Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, asistió al festejo por el 44 Aniversario del Mercado de Lomas de Casa 
Blanca. Con la presencia también de Guadalupe Murguía, SEGOB; recordó que el Municipio cambió la 
techumbre e instalación eléctrica, le construyó su estacionamiento, rehabilitó la plaza Balvanera y pavimentó 
las calles 8 y 10. (AM, DQ) 
 
MUNICIPIO TRABAJA EN CONVOCATORIAS PARA TALLERES DEL CENTRO DE INNOVACIÓN BLOQUE 
El municipio de Querétaro trabaja actualmente en las convocatorias para los estudiantes y empresas 
interesadas en participar en los aproximadamente 18 talleres que se ofrecerán en el Centro de Innovación y 
Tecnología, BLOQUE; informó el coordinador de Proyectos e Innovación, Rodrigo Ruiz. La convocatoria es para 
los 18 talleres, que serán anunciados por el alcalde Luis Nava; además de que será lanzada una plataforma 
para que las personas puedan conocerlos. (EUQ, PA, N) 
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HASTA 10 MIL PERSONAS PODRÍAN BENEFICIARSE CON EL PROYECTO BLOQUE 
El coordinador de Proyectos de Innovación del municipio de Querétaro, Rodrigo Ruiz, aseguró que el Centro 
de Innovación y Tecnología Creativa Bloque podría beneficiar hasta a 10 mil personas de la zona 
metropolitana. Estimó que en el programa de educación se podría alcanzar la cifra de ocho mil personas para 
el primer año, para lo cual se trabaja con la UNAM Juriquilla en un programa de educación 4.0. (AM) 
 
JUSTIFICAN RECURSO PARA BLOQUE 
El coordinador de Proyectos e Innovación del Municipio de Querétaro, Rodrigo Ruiz, reconoció que los 
programas de educación, emprendimiento y estímulos para el Centro de Innovación y Tecnología Creativa 
BLOQUE, aún no cuentan con un presupuesto. Indicó que luego de que los integrantes del Ayuntamiento de 
Querétaro aprobaron el 10 de octubre los programas para BLOQUE se darán a la tarea de gestionar los 
recursos necesarios para ponerlos en marcha. (DQ) 
 
PANTEONES MUNICIPALES TENDRÁN HORARIO EXTENDIDO POR DÍA DE MUERTOS 
Los ocho panteones municipales de Querétaro estarán operando con un horario extendido de 7:00 a 18:00 
horas, los días 1° y 2 de noviembre; reveló Alejandra Haro, secretaria de Servicios Públicos en la capital. Se 
permitirá el ingreso de alimentos y grupos musicales, pero no de bebidas alcohólicas. Para estas fechas se 
dispondrá de 300 colaboradores para acciones como recolección de basura, aseo, pipas de agua y desmalezado 
en los panteones. (DQ) 
 
ESPERAN MÁS DE 120 MIL PERSONAS EN LOS PANTEONES 
El secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, Arturo Molina, encabezó el anuncio de los operativos 
que implementarán las distintas dependencias correspondientes, para las festividades por el Día de Muertos. 
En relación con la colocación de comercio en vía pública, precisó que se dieron alrededor de 590 permisos 
para instalarse en plazas públicas del primer cuadro y en los panteones de las siete delegaciones. 
Particularmente, serán puestos de antojitos mexicanos, artículos tradicionales como dulces y calaveras, entre 
otros productos. (PA, DQ) 
 
EL MARQUÉS ANUNCIA EL CERTAMEN “LA FLOR MÁS BELLA DEL CAMPO” 
El secretario de Desarrollo Agropecuario del municipio de El Marqués, Alfonso Loredo, en compañía de Arturo 
Luna, presidente de la Unión de Ejidos “Graciano Sánchez”, hizo la presentación del Concurso La Flor más Bella 
del Campo, que se llevará a cabo el domingo 22 de octubre, en las instalaciones de la Unión de Ejidos, en La 
Griega. (N) 
                                                            
REGISTROS EXTEMPORÁNEOS Y DE PERSONAS NACIDAS EN ESTADOS UNIDOS CONTINÚAN EN 
CORREGIDORA 
El municipio de Corregidora informa que durante todo el mes de octubre llevará a cabo las campañas de 
registro extemporáneo y de personas nacidas en Estados Unidos, de padres mexicanos, informó la titular de 
la Dirección de Registro Civil, Paola Bustamante, quien indicó que el primero de los trámites referidos es 
gratuito y en el caso del segundo el apoyo consiste en la obtención de la apostilla. (AM, EUQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESTADO, 22 EN MUERTE POR CÁNCER DE MAMA 
Durante 2022, Querétaro registró una tasa de 15.14 defunciones relacionadas con cáncer de mama por cada 
100 mil mujeres mayores de 20 años, dio a conocer el INEGI, a propósito del Día internacional de la lucha 
contra el cáncer de mama, que se conmemora el próximo 19 de octubre. Con esta tasa, Querétaro se ubicó en 
el lugar 22 entre las 32 entidades federativas, donde los indicadores más elevados se detectaron en Ciudad de 
México, que tuvo una tasa de 2942 defunciones. (EUQ) 
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TRABAJAN 48 HRS. EL 25% DE QUERETANOS 
El 26% de la población económicamente activa en Querétaro trabaja más de 48 horas semanales, de acuerdo 
con la información de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo; los líderes empresariales de la entidad 
han referido que una reducción de las jornadas laborales implicaría pérdidas económicas para el sector. (DQ) 
 
ASPIRANTES A RECTORÍA LLEVAN PROPUESTAS A LAS FACULTADES 
Dentro del proceso electoral para la rectoría de la UAQ 2024-2027, los candidatos presentaron sus propuestas 
ante las comunidades de las facultades de Artes, Ciencias Políticas y Sociales y Derecho. (N) 
 
CONSEJO SE DECLARA INCOMPETENTE PARA RESOLVER SUPUESTO PLAGIO DE MARTÍN VIVANCO 
Alrededor de las 8 de la noche se comenzaron a congregar estudiantes con pancartas en la explanada de 
rectoría de la UAQ, Martín Vivanco ya estaba ahí, poco a poco comenzaron a llegar estudiantes y profesores 
convocados para la Sesión Extraordinaria del Consejo Universitario, rápidamente un centenar de jóvenes 
estudiantes se dispusieron a ingresar al Auditorio Fernando Díaz Ramírez, se les invitaba a ocupar la galería, 
pero ellos ya se hacían espacio en la sala principal, ahí expectantes se colocaron uno a uno. (N) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Decidido. Roberto Sosa Pichardo, con todo y su alta calificación y conocimiento como alcalde de Corregidora, 
será candidato a diputado federal, Josué “Chepe” Guerrero será la apuesta del PAN a presidente municipal en 
esa demarcación y en la secretaría particular del gobernador será designado Carlos Herrerías. Fuchi. Los 
industriales mexicanos, los mayores generadores de empleo e ingresos, parece que se van a quedar con las 
ganas de conocer el proyecto de la morenista Claudia Sheinbaum, quien a 24 horas del inicio de la Convención 
Nacional de Canacintra no ha confirmado su asistencia. Quien sí estará el viernes por la mañana es la panista 
Xóchitl Gálvez.  Exigencias. Hay quienes son oposición con la izquierda, pero van por los beneficios de 
“derecha”. Como la regidora de Morena en Corregidora, Domitila Lira Arreola, que hasta al Tribunal Electoral 
del Estado llevó su berrinche porque el municipio no le autorizó 6 plazas para su equipo. Porque para su 
trabajo tan pesado requiere de un asesor ¡y cinco auxiliares! No son lo mismo… sino peores. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “SALIDA” 
Por Adán Olvera 
La salida de Teresa García Gasca, al frente de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), no será nada fácil, 
los problemas se pueden acumular y las facturas las tendrá que pagar, tarde que temprano, y más si la sucesión 
se sigue empañando y complicando con grupos que no sean afines. Una vacuna contra covid-19 que nunca 
llegó, señalamientos de la Auditoría de la Federación que sí pueden llegar, un paro universitario por 
señalamientos delicados de acoso y de violencia de género y el rompimiento con el personaje político que le 
sirvió en su momento, son algunos puntos que no pueden dejarse de lado. Teresa García juega rudo y llegó al 
punto que el jefe del Ejecutivo en el estado ya salió a responder sus acusaciones, eso ya es tensar mucho una 
relación; el gobierno del estado no busca intervenir en el proceso interno de la UAQ, ya se lo dejaron claro. 
“Nosotros hemos sido respetuosos, lo digo de corazón, no como un tema político. Fue un compromiso que hice 
con los universitarios, hemos apoyado mucho. El peor error que puede cometer un gobierno es meterse con 
la autonomía universitaria, es como el beso del diablo”, expresó Mauricio Kuri, ya de plano ante los 
señalamientos de la doctora García Gasca, que asegura que la designación interna de Carlos Olguín en la 
Comisión Electoral de la Universidad es intervención. Tiene razón el gobernador, Carlos Olguín, al que señalan 
de “agente externo”, tiene 15 años de docente en la UAQ y, aunque la rectora lo quiera fuera del proceso, no 
puede porque no controla en Consejo Universitario, sus asesores e intelectuales le han fallado. Es como pensar 
y asegurar que a Teresa García Gasca la impulsó un político ligado al partido Morena, y que a través de externos 
logró ganar la rectoría de la UAQ… Es injusto y falso de toda falsedad. DE REBOTE. Santiago Nieto Castillo, 
encargado de despacho de la Procuraduría de Hidalgo, vino a “apedrear el rancho”. Dice que en Querétaro se 
ocultan datos de la operación de grupos criminales y que por eso se presume de seguridad… Paja en ojo ajeno. 
(DQ) 
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#ACENTOS 
Apertura. El diputado Gerardo Ángeles se reunió con los representantes de la prensa, a quienes aseguró que 
habrá apertura informativa para tratar diferentes temas. La disposición del legislador panista permitirá 
mantener canales de comunicación abiertos que facilitarán a los ciudadanos el acceso a la información. 
También el titular del Poder Legislativo compartió que la premisa de su gestión al frente de la mesa directiva 
de la LX Legislatura es y será trabajar por Querétaro. No tiene, de momento, otras distracciones en su 
responsabilidad.  Nunca llegó. El gobierno federal ya no aportará recursos económicos para la obra de Paseo 
Cinco de Febrero, aquella promesa que refrendó el propio presidente Andrés Manuel López Obrador con el 
gobernador Mauricio Kuri, queda descartada y no será cumplida por el Gobierno de la Cuarta Transformación. 
El compromiso del presidente de México era aportar 900 millones de pesos a Paseo Cinco de Febrero, pero la 
obra estará concluida en diciembre y la Federación no soltará un solo peso en lo que resta del año.  Acueducto 
III. La visita de Mauricio Kuri al presidente de México sirvió para apurar los trámites que se encuentran 
detenidos en la CONAGUA y que impiden avanzar a la siguiente etapa del proyecto. Se espera que, en próximos 
días, personal de la dependencia federal visite la entidad para afinar detalles sobre los permisos que requiere 
Querétaro. Eso sí: la obra, que originalmente se presupuestó en 8 mil millones de pesos, podría alcanzar los 
10 mil millones y, conforme se retrase su inicio, el costo podría seguir subiendo. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Mario Calzada se va por la libre. Mario Calzada, nos cuentan, quiere ser nuevamente alcalde de El Marqués, 
pero sus números no le dan. Ya fue edil en la administración 2015-2018 e intentó reelegirse para el periodo 
2018-2021, pero perdió la elección, aunque pudo entrar como regidor. Hoy, los números de la encuesta de 
Massive Caller dicen que el PAN encabeza las preferencias electorales con 477% y el PRI, partido de Calzada, 
se encuentra en un lejano tercer sitio con 6.8%. Por eso, nos dicen, don Mario ya entro en una desesperación 
y por ello en días pasados se fue por la libre y sin avisarle a la dirigencia de su partido, se reunió en un 
restaurante de la colonia Álamos con el eterno candidato multipartidista Jorge Lomelí, a quien les ofreció a 
todos los priistas de ese municipio para apoyarlo en su candidatura por Morena. Paul Ospital, la carta de Alito 
para ser candidato al Senado. La carrera por llegar al Senado de la República, nos cuentan, sigue abierta, por 
lo que las candidaturas no están definidas. En el frente panista dicen que ya tienen a quienes encabezarán sus 
dos fórmulas, pero en el PRI, con quien irá aliado el Partido Acción Nacional en el Frente Amplio por México, 
su carta ya consolidada, nos cuentan, es el diputado local Paul Ospital, al menos eso se lo dijo en corto 
Alejandro "Alito" Moreno Cárdenas a los reporteros queretanos con los cuales platicó en su reciente visita a la 
entidad. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Participa Nava en festejo por 44 años del mercado de Lomas de Casa Blanca 
Que el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, en compañía de su esposa y presidenta del 
Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, asistió a la conmemoración del 44 aniversario del 
mercado municipal de Lomas de Casa Blanca, en donde reiteró su determinación de no participar en el 
próximo proceso electoral. “Me comprometí a trabajar y a cumplir los compromisos y para eso tenemos hasta 
el último día de la administración, que es el 30 de septiembre del año que entra; me comprometí públicamente 
a que no voy a buscar ninguna candidatura para quedarme hasta el final a entregar los resultados”, dijo, en 
compañía también de la secretaria de Gobierno del estado, Guadalupe Murguía. El alcalde recordó acciones a 
favor de dicho mercado, como el cambio de la techumbre e instalación eléctrica, la construcción de un 
estacionamiento y el “Programa de seguro de vida y apoyo de gastos médicos” para los locatarios. Aumentará 
plusvalía de inmuebles en inmediaciones de 5 de Febrero. Que el diputado Gerardo Ángeles Herrera, 
presidente de la 60 Legislatura del estado, a propósito de las reuniones que sostendrá con autoridades 
municipales para conocer sus propuestas de leyes de ingresos y de tablas de valores unitarios de suelo y 
construcción, dijo que los inmuebles ubicados en las calles y colonias aledañas a la avenida 5 de Febrero 
tendrán una mayor plusvalía, y subrayó que se trata de un tema importante que deberán valorar. 
“Seguramente estaremos trabajando en ello, porque cuando haces una inversión importante en ciertas zonas, 
hay una plusvalía en términos comerciales. Será un tema de análisis para ver qué impacto tendrán estas obras”, 
apuntó, y recordó, que la valuación catastral se hace por zonas y los mecanismos de Catastro del estado 
permiten saber si un terreno en particular tiene características a la baja o al alza. En Querétaro, primera 
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intersección inteligente en el país. Que el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SEDESU) del 
gobierno estatal, Marco Antonio Del Prete, presidió la presentación del proyecto denominado Intersección 
Inteligente en Querétaro, puesto en marcha por la empresa del sector automotriz Continental y apoyado 
mediante el “Programa para el Desarrollo de Tecnología e Innovación” (Pedeti). Se trata de un prototipo que 
ayuda a la reducción de accidentes vehiculares a través de la habilitación de una intersección inteligente en 
avenida Pie de la Cuesta, esquina con Belén, en donde se instaló tecnología de radares y sensores de grado 
automotriz, además de cámaras y algoritmos de inteligencia artificial para la detección de objetos. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
LO QUE FALTABA: empleados de la justicia federal bloquean Bernardo Quintana para protestar contra el 
presidente que busca afectar sus fideicomisos. ¿Y los ciudadanos qué culpa tienen? (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Señales “de arriba” en Corregidora. El Pueblito. En los comicios de hace 20 años fue electo como presidente de 
Corregidora un oscuro personaje llamado David López Corro, al que la opinión pública motejó como “David 
López Porno” cuando habló de “un bufet de pechos”. En aquel lejano 2003 su contrincante dentro del PAN era 
el exregidor y exdiputado local Rafael Montoya Becerra, que en paz descanse, quien se movía en las colonias, 
comunidades y barrios, haciendo amarres y buscando apoyos, pero hubo señales del cielo de las que ya alguna 
vez les conté y hoy quiero recuperar. Iba bien el popular aspirante. La gente lo quería y animaba. De pronto, 
recibió el mensaje de lo alto. No, no del gobernador Ignacio Loyola ni del candidato Francisco Garrido, sino 
desde el mismísimo Santuario de El Pueblito, a donde fue a buscar la verdad, una madrugada de esas, 
atendiendo una invitación que él, hombre de fe, no podía rechazar. Ahí, supo –¡milagro! - que el bueno era un 
doctor apellidado David López Corro, un perfecto desconocido, paisano del obispo Mario de Gasperín que 
había tenido a su cargo el dispensario médico en una parroquia de Veracruz, estado al que regresó, comentan, 
para invertir el capital logrado. Pero, bueno, obediente y piadoso, Rafa Montoya, a quien sus amigos apodaban 
“El Pájaro” y que truncó su carrera de ingeniero agrónomo en el ITESM-QRO, sacrificó sus aspiraciones y 
aceptó ser diputado local, según contó.  Tres años más tarde, en 2006, volvieron a dejarlo en el camino porque 
su partido prefirió a Germán Borja, de rancio abolengo, pero cuya principal obra fue una alberca en la zona 
arqueológica de El Cerrito. La historia se repitió en 2009, cuando ahora sí, el gobernador Francisco Garrido, 
decidió apoyar al orgullo de su nepotismo, el concuño Roberto Bravo Ramos, quien terminó perdiéndola con 
el enjundioso priista Carmelo Mendieta, al que Jesús Rodríguez había bloqueado tres años antes. A Montoya, 
le ofrecieron (como premio de consolación) ser candidato diputado otra vez, qué porque no calificaba para 
ser alcalde en el código de ética del PAN porque se le relacionaba con un table dance -¡Ops!- ya desaparecido. 
¿Cómo que no calificó para ser presidente municipal y sí para ser diputado por tercera ocasión? Se preguntaba. 
Tres veces lo engañaron, pero en ésta ni siquiera llegó, porque a la hora de la hora el PRI impugnó algunas 
casillas de la elección en el séptimo distrito y la Sala Electoral resolvió modificar el cómputo emitido por el 
Consejo Distrital, revirtiendo la votación a favor de Dalia Xóchitl Garrido. Y como la historia es circular, 20 
años después, Rafael Montoya Bolaños, su hijo, secretario de Desarrollo Social del Municipio, busca la 
presidencia municipal de Corregidora, pero volvió a haber señales de arriba (ahora de la Casa de la 
Corregidora). El candidato será Josué Guerrero Trápala, quien a diferencia de aquél López Corro, sí tiene una 
plena identificación y trabajo social, tanto que fue el alcalde interino de Mauricio Kuri González en el 2018, 
cuando el hoy gobernador buscó la senaduría. Por cierto, “Chepe”, como le llaman, le entregó la alcaldía al 
actual edil, Roberto Sosa Pichardo… y piensa recuperarla. ¡Ah, la política! A futuro. Por cierto, Morena tiene en 
la mira a Corregidora y Amealco. Saben que difícilmente serán competitivos en la zona metropolitana, pero su 
estrategia rumbo al 2027 es colar a regidores que puedan dar la pelea municipal en la elección gubernamental 
de ese año. Y la posición geográfica de esos dos municipios abre la puerta a entidades como el Edomex, 
Guanajuato y Michoacán. Bueeeno. -¡PREEEPAREN!- Serenos morenos. Que, conforme a lo dispuesto por el 
INE, los actos de Claudia Sheinbaum en Querétaro y San Juan del Río, el próximo martes, serán en lugares 
cerrados y con la sola participación de sus militantes y adherentes. Hay expectación por escuchar a la 
coordinadora de los comités de defensa de la Cuarta Transformación y virtual candidata de la 4-T a la 
Presidencia de la República, pero sobre todo de ver quiénes son los convidados a la mesa, digo al templete. Ya 
informaremos. -¡AAAPUNTEN!- En sus marcas. Hoy dará conferencia de prensa la presidenta del partido 
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Querétaro Seguro, Connie Herrera, para la presentación de sus dirigentes en los 18 comités municipales del 
estado y anunciar que la única fuerza local hará alianza “con los ciudadanos en la defensa de los derechos 
humanos, la seguridad alimentaria, mejores condiciones en la educación y fortalecer la economía”. La cita es 
en el Mesón de Santa Rosa a las nueve de la mañana. Doy fe. -¡FUEGO!- La Tremenda Corte Sí, tienen razón en 
defender los fideicomisos y presupuestos del Poder Judicial Federal, pero es inconcebible que los funcionarios 
y empleados que trabajan para la justicia bloqueen las avenidas de Querétaro -como el Boulevard Bernardo 
Quintana- e impidan el libre tránsito de los ciudadanos que ni la deben ni la temen. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Roberto Sosa estará compitiendo por el IV Distrito Federal, una zona que conoce bien, tendrá el cobijo de los 
priistas y de uno que otro independiente arrepentido. Nos platican que los más felices son los candidatos 
locales, pues Sosa los acompañará en campaña y ahí hay votos seguros. Interino. A propósito de Corregidora, 
ya se preparan los perfiles que pudieran ocupar de manera interina la presidencia municipal, los que saben 
nos dicen que todo apunta a que será el síndico Adolfo Colín quien ocupe ese cargo a partir de enero. Protesta. 
El próximo viernes se tiene programada una 'marcha por el agua' que partirá de Maconí, Cadereyta, rumbo a 
la capital del estado, con destino final en Plaza de Armas. Según nos dicen, oficialmente el objetivo es 
'protestar' por la falta del recurso en comunidades de la zona; lo que llama la atención a más de uno es que la 
convocatoria salga de las redes que generalmente apoyan al senador Gilberto Herrera. Para no perder de vista. 
Felifer Macías no pierde el tiempo y, rumbo a lo que se viene en 2024, ya comenzó a reunirse con actores 
políticos, como fue el caso del encuentro que sostuvo recientemente con la dirigente estatal del PRI, Abigaíl 
Arredondo, con quien, el mismo Macías Olvera, dijo que dialogó sobre el espíritu democrático del estado. Nos 
hacen ver que Macías Olvera, teje fino rumbo al Centro Cívico. (P 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Conmemora. El municipio capitalino, en una nueva acción de apoyo a la lucha contra el cáncer de mama, 
iluminó de rosa el Centro Cívico. Nava y Arahí se han distinguido por el apoyo a las mujeres. (N) 
 
#EN LA MIRA 
Financiar el Acueducto III. El gobierno estatal ya trabaja para consolidar el proyecto del Acueducto III, que 
busca traer agua potable desde la presa de Zimapán hasta la zona metropolitana de Querétaro para los 
próximos años. La tarea no ha resultado nada sencilla, pues desde la Federación han manifestado que no hay 
recursos, por lo que la Administración estatal analiza la forma en que financiará este proyecto. Una opción que 
quizá gana terreno poco a poco es la de replicar lo hecho con el Acueducto II, donde hubo inversión privada 
para la construcción de esta obra hidráulica. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un panorama sobre 
este asunto que adquirirá mayor importancia en los próximos días, debido al crecimiento poblacional que 
demanda servicios básicos como el agua potable. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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Nota (Publimetro, p. 1 y 3) 
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Nota (Diario de Querétaro, p. 9) 
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